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Сквер напомнит об ученом
   АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

По поручению Александра 
Беглова открыто еще одно 
общественное пространство.

СКВЕР имени Юрия Кнорозова расположен 
на Гранитной улице в Красногвардейском 
районе.

«Это дань уважения и призн ательности 
исследователю мирового масштаба, кото-
рый раскрыл тайну письменности майя, – 
отметил губернатор Александр Беглов. – 
Судьба Юрия Валентиновича Кнорозова 
тесно связана с Ленинградом – Петербур-
гом. Именно в нашем городе он первым 

разгадал загадку, над которой более ста 
лет бились ученые- лингвисты. Мы выпол-
няем поручение президента России по уве-
ковечиванию памяти не только в Музее 
антропологии и этнографии, где он рабо-
тал, но и на территории рядом с домом, где 
Юрий Кнорозов жил многие годы».

Новое общественное пространство укра-
сили 50 новых деревьев и 729 кустарни-
ков. Здесь установили 27 опор освещения 

с современными светильниками, камерами 
и звуковой аппаратурой.

«Работа в  сквере будет продолжена. 
По предложениям жителей района здесь 
высадят кусты рябины и сирени», – сооб-
щил глава администрации Красногвардей-
ского райо на Андрей Хорт.

О работе по созданию комфортной город-
ской среды читайте на стр. 3 и 4.

 ЯНА ГРИГОРЬЕВА /yana.grigoreva@spbdnevnik.ru/
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ТИРАЖ ГАЗЕТЫ 150 000 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

Обозначения в газете:

 АВТОР ТЕКСТА       АВТОР ГРАФИКИ       
  АВТОР ФОТО         ИЗОБРАЖЕНИЕ ИЗ ФОТОБАНКА

Учреждения образования
• ГБНОУ «Академия цифровых 

технологий»
• ФГБОУ ВО

«Санкт-Петербургский 
государственный 
педиатрический 
медицинский университет»

Учреждения культуры
• Филиал ФКП 

«Росгосцирк» «Большой 
Санкт-Петербургский 
государственный цирк»

• СПб ГБУК «Камерный 
музыкальный театр
«Санктъ-Петербургъ Опера»

• СПб ГБУК «Петербург-
концерт»

• Ленинградский зоопарк
• Кинотеатр «Аврора»
• Государственный музей 

политической истории 
России

• Санкт-Петербургский союз 
художников

Библиотеки
• ФГБУ «Президентская 

библиотека 
им. Б. Н. Ельцина»

• СПб ГБУК «ЦГПБ 
им. В. В. Маяковского»

Учреждения, связанные 
с маркетингом и рекламой
• СПб ГБУ «Конгрессно-

выставочное бюро»
• СРО «Ассоциация 

маркетинговой индустрии 
«Рекламный Совет»

СМИ
АО «Радио «Зенит»

Некоммерческие 
организации
• АНО «Остров фортов»

Медицинские 
учреждения
• ГБУ СПб НИИ СП 

им. И. И. Джанелидзе
• СПб ГБУЗ «Клиническая 

больница Святителя Луки»

Спортивные организации
• РОО «Спортивная федерация 

бокса Санкт-Петербурга»
• ПФК «Кристалл»
• ХК «Динамо Санкт-

Петербург»

Другие организации
• Россотрудничество
• СПб ГКУ 

«Многофункциональный 
центр предоставления 
государственных 
и муниципальных услуг»

• Архивный комитет
Санкт-Петербурга

• СПб ГКУ «Санкт-
Петербургский
Дом национальностей»

• АО «Почта России»
• АО «Торговая фирма 

«Санкт-Петербургский Дом 
книги»

• Филиал фонда «Защитники 
Отечества» в Санкт-
Петербурге

• Общероссийское 
общественное движение 
«Бессмертный полк России»

• Комитет по труду 
и занятости населения 
Санкт-Петербурга

Светлана Лаврецова
директор 
Санкт-Петербургского 
ГБУК «Театр юных зрителей 
им. А. А. Брянцева»

Леонид Алексеев
дизайнер, преподаватель 
Санкт-Петербургского 
филиала ФГАОУ 
ВО «Национальный 
исследовательский 
университет «Высшая школа 
экономики»

Андрей Афанасьев
генеральный директор 
группы компаний 
«РОСОХРАНА»

Александр Громов
председатель ДОСААФ 
России Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области

Кирилл Дьяковский
генеральный директор 
АО «Третий парк»

Юрий Журавлев
директор Ленинградского 
зоопарка

Дмитрий Иванов
ректор Санкт-Петербургского 
государственного 
педиатрического 
медицинского 
университета

Инна Карпушина
заместитель руководителя 
администрации губернатора 
Санкт-Петербурга – 
начальник Управления 
информации

Павел Кейв
генеральный 
директор компании 
«Омоикири Рус»

Елена Кириленко
общественный деятель

Денис Минкин
директор Санкт-
Петербургского 
ГУП «Горэлектротранс»

Евгений Панкевич
председатель 
Комитета по развитию 
туризма Санкт-Петербурга

Михаил Рахлин
президент Санкт-
Петербургской РОО «Клуб 
Дзюдо Турбостроитель»

Эдуард Суворов
генеральный директор 
киностудии «Ленфильм»

Павел Ткаченко
исполнительный директор 
Санкт-Петербургского 
хосписа для детей 
и взрослых

Виталий Федоров
директор Книжной лавки 
писателей

Андрей Хлутков
директор Северо-Западного 
института управления 
РАНХиГС

Ольга Хомова
генеральный директор 
СПб ГБУК «Государственная 
академическая капелла 
Санкт-Петербурга»

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ

ПАРТНЕРЫ ИЗДАНИЯ

Трампарк получит сти мул к развитию

С
 момента своего появления отечественная высшая 
школа всегда носила ярко выраженный ценност-
ный характер. Преподаватели воспринимались 
именно как носители традиционных ценностей, 
основные примеры для подражания. Функции 
образования и воспитания в этой парадигме 

неразрывно связаны между собой: формирование настоя-
щего профессионала своего дела просто невозможно пред-
ставить без культивирования в нем лучших человеческих 
качеств – патриотизма, ответственности, внимания и береж-
ного отношения к людям.

И это совершенно не удивительно. Истинный созида-
тельный труд, необходимый для развития общества, – Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

АНДРЕЙ ХЛУТКОВ, директор 
Северо-Западного института 

управления РАНХиГС, член 
редакционного совета 

«Петербургского дневника»

Труд, 
нужный 
для будущих 
поколений

Накануне в России отметили День 
преподавателя высшей школы. 
Сейчас в вузах города работают 
73 тысячи человек.

 АРТЕМ ЛЕГОТИН

не набор механических действий по решению отдельных 
задач. Это сложный и осознанный процесс, успешный 
результат которого определяется степенью вовлечен ности 
в него исполнителя. Если, например, из составляющих фор-
мулы хорошего врача убрать сострадание, оставив лишь 
достаточную профессиональную подготовку, будет ли 
этот специалист так же хорош? Уверен, что нет. И речь 
тут не просто об уровне комфортного общения.

Пожалуй, именно по этим причинам Болонская система 
не прижилась в России. Исключительно компетентност-
ный подход к образованию совершенно чужд нашему 
обществу, что уже привело к ряду серьезных последствий. 
Согласно недавнему исследованию ученых Президентской 
академии в Санкт-Петербурге, в шкале ценностей у сту-
денческой молодежи на первых местах – материальный 
достаток, свобода и независимость.

А такие категории, как труд, возможность приносить 
пользу людям, патриотизм и гражданственность, отхо-
дят на второй план. Подобное смещение акцентов, на мой 
взгляд, является серьезным сигналом для общества. Нам 
необходимо более серьезно работать с подрастающим 
поколением.

В этой связи видятся крайне важными те перемены, 
которые в настоящее время происходят в системе высшей 
школы. Образовательный и воспитательный компоненты 
вновь гармонично дополняют друг друга.

Это накладывает большую ответственность на всех препо-
давателей. Именно от них будет зависеть то, каких профессио-
налов мы получим в ближайшем будущем. А также насколько 
эти профессионалы будут готовы трудиться на благо общих 
интересов и для процветания на шего Отечест ва.

20 НОЯБРЯ 2024
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PD3402_20112024.indb   2 19.11.2024   20:37:24



…СТАРЫЕ ФОНАРИ ЗАМЕНИЛИ 
НА СВЕТОДИОДНЫЕ…

  > В Красногвардейском районе завершена рекон-
струкция системы наружного освещения участка шоссе 
Революции от Пискаревского проспекта до улицы Хими-
ков. Здесь установили 118 новых металлических опор. 
На смену светильникам с натриевыми лампами пришли 
современные светодиодные фонари.

…КТО В ЛИДЕРАХ 
ПО БЛАГОУСТРОЙСТВУ…

  > Больше всего новых общественных пространств 
появится в 2025 году в Приморском районе – пять объ-
ектов. Например, благоустроят аллею Чернобыльцев, 
продолжат обустраивать береговую линию Большой 
Невки. Специалисты приступят к работам на террито-
рии у до ма 62 по Приморскому проспек ту.

Старейший в городе трамвайный парк № 1 переедет 
с Московского проспекта на юг Фрунзенского района. 
У парка появятся новые возможности, в том числе 
для обслуживания беспилотного транспорта.

О БУДУЩЕМ трамвайного парка губерна-
тор Александр Беглов рассказал на сове-
щании с членами городского правитель-
ства. Там было принято решение разви-
вать территорию на юге Фрунзенского 
района между Волковским каналом, 
полосами отвода Октябрьской желез-
ной дороги и проектируемыми улицами. 
Туда планируют перенести трамвайный 
парк № 1.

Рядом построят ледовый стадион 
для конькобежного спорта и хоккея. Объ-
екты будут соединены новыми улицами 
и проездами.

«Крупные проекты модернизации 
транспортной инфраструктуры города – 
часть нашей программы «Десять приори-
тетов развития Санкт-Петербурга». Наш 
трамвай – один из символов Северной сто-
лицы. Трамвайный парк № 1 – старейший 

в городе. Многие ленинградцы по тради-
ции называют его Коняшинским. После 
переноса в Купчино парк сможет обслу-
живать и выпускать на линию 109 единиц 
подвижного состава. Это на 20 больше, 
чем сейчас», – отметил Александр Беглов.

Напомним, что предприятие зара-
ботало в 1877 году как Коночный парк 
у Московской заставы. В 1909-м на его 
месте открыли трамвайный парк.

В обновленном трамвайном парке пла-
нируют эксплуатировать, обслуживать 
и ремонтировать низкопольные, разно-
секционные трамвайные вагоны.

«Это будет современный и интеллекту-
альный парк. Его построят в рамках циф-
ровой трансформации нашей транспорт-
ной отрасли на единой цифровой плат-
форме для беспилотного транспорта», – 
под черкнул Александр Бегло в.

 СЕРГЕЙ СОИН /info@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

Трампарк получит сти мул к развитию
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О ЧЕМ ПИШУТ НАШИ СОЦСЕТИ

ПРОЩАЙ, ТЕПЛАЯ ОСЕНЬ!
  > Зима подбирается к Петербургу все ближе 

и ближе. С сегодняшнего дня синоптики прогно-
зируют дождь со снегом. Температура ожида-
ется в районе нуля градусов.

«Жителям Петербурга 
стоит быть готовыми 

к изменчивой погоде. На этой 
неделе синоптики предска-
зывают осадки и небольшое 
похолодание. Чтобы дожди 
не застали врасплох, не забы-
вайте взять с собой зонт!»

МАРИЯ ДЯТЛОВА, контент-менеджер отдела SMM
издания «Петербургский дневник»

ЮБИЛЕЙНАЯ ВЫСТАВКА
  > Восьмого декабря почетному гражданину 

Петербурга актрисе Алисе Фрейндлих испол-
нится 90 лет. В честь юбилейной даты в музее 
«Келломяки-Комарово» открыли выставку (0+), 
для которой Алиса Бруновна передала лич ные 
ве щи.
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ПРЕЗИДЕНТ России Владимир Путин 
подписал указ «Об утверждении основ 
государственной политики РФ в обла-
сти ядерного сдерживания». Доку-
мент уже вступил в силу. Как счи-
тает заместитель директора Инсти-
тута стран СНГ Владимир Жарихин, 
этот шаг заставит Запад крепко поду-
мать над перспективами дальнейшей 
эскалации.

«Вступление в силу нашей обнов-
ленной ядерной доктрины совпало 
по  времени с  некоей информаци-
онной суетой на Западе, связанной 
с разрешением Вашингтона Киеву 
бить по  нашей стране ракетами 
ATACMS. Оно сопровождалось кучей 

каких-то недомолвок, ссылок на раз-
ные инстанции в США и т. д. Эта «непо-
нятка» возникла в западном информ-
поле не случайно. Текст новой ядер-
ной доктрины России – весьма кон-
кретный, и американцам нужно его 
крайне внимательно проанализиро-
вать, прежде чем что-либо предпри-
нимать», – говорит эксперт.

По его словам, авторы доктрины 
четко зафиксировали все основ-
ные поводы для того, чтобы Россия 
нанесла ядерный удар по против-
нику. «Теперь нашим врагам нужно 
приложить для этого значительно 
меньше усилий», – отме чает Влади-
мир Жарихи н.

 ИВАН СВИРИДЕНКО /info@spbdnevnik.ru/     VK.COM/ID707399409

Новый смысл доктрины

«В этом году парк отме-
тил юбилей – 115 лет. 
Сегодня инициируем про-
ект, который переве-
дет его на инноваци-
онные рельсы. Терри-
тория на Московском 
 проспекте не позволяет 
это сделать».

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ,
губернатор Санкт-Петербурга

«Старая концепция под-
разумевала, что ядерная 
война у нас может быть 
только с США».

ВЛАДИМИР ЖАРИХИН, 
заместитель директора Института

стран СНГ
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СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА» 
К 30-ЛЕТИЮ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ САНКТ-ПЕТЕРБУРГАНА ПОВЕСТКЕ ДНЯ

У ПАРЛАМЕНТАРИЕВ идея при-
нять закон с детальным переч-
нем всех парков, скверов, садов 
и бульваров Петербурга возникла 
в 2006 году. Ведь раньше от потен-
циальной застройки генплан защи-
щал только крупные и значимые 
парки и сады (например, Летний 
сад или «Сосновку»), а вот неболь-
шие скверы в  нем включались 
в зоны жилой, деловой или дру-
гой застройки.

«Потенциальный застройщик 
мог прийти и сказать: «Вот на карте 
зона жилой застройки. Хочу воз-
вести здесь дом». А на месте его 
будущей стройки по факту распо-
лагался настоящий сквер, кото-
рым пользовались люди. Отсюда 
и возникла идея провести инвента-
ризацию всех небольших зеленых 
зон и вместе с теми, которые были 
в генплане, зафиксировать», – вспо-
минает с разговоре с «Петербург-
ским дневником» депутат Зако-
нодательного собрания Санкт-Пе-
тербурга (ЗС СПб) Михаил Амосов.

ПРОРЫВНАЯ КОНЦЕПЦИЯ
Законопроект о зеленых насажде-
ниях общего пользования в ЗС СПб 
внесла парламентская комиссия 

по городскому хозяйству, градо-
строительству и земельным вопро-
сам. Тогда ее возглавлял Михаил 
Амосов. Он же являлся и автором 
идеи не просто перечислить зеле-
ные зоны в законе, но и отобразить 
их там же на карте.

«Это была прорывная концеп-
ция, которую Михаил Иванович 
придумал, будучи географом. Ника-

кими словами невозможно опи-
сать географические объекты, они 
должны быть на карте», – расска-
зывает главный консультант пред-
седателя комиссии ЗС СПб по город-
скому хозяйству и созданию ком-
фортной городской среды Алек-
сандр Карпов.

Исходный список перечня зеле-
ных зон в городе по заказу депута-
тов, добавляет Александр Карпов, 
составила экспертная организация, 
владеющая технологиями геоинфор-
мационных систем. В него вошло 
около 1400 объектов. Затем по всем 
адресам с инструкциями отправили 
волонтеров – проверять данные 
полевой работой. Полученные све-
дения наносили на интер активную 
карту. Красным – территории, куда 

еще не дошли добровольцы, жел-
тым – где уже работают, зеленым – 
где проверка завершена.

«Волонтеры приходили с резуль-
татами, фотографиями, описани-
ями, которые либо подтверждали, 
либо опровергали данные эксперт-
ной организации, а еще добавляли 
новые объекты», – говорит глав-
ный консультант парламентской 
комиссии.

Данные свели воедино в ком-
пьютерном классе одного из петер-
бургских вузов силами студентов. 
А затем отправили в муниципали-
теты и районы еще раз все про-
верить. «И только после тройной 
шлифовки перечень стал проек-
том закона», – отмечает Александр 
Карпов.

РОСТ ЗЕЛЕНИ
Внесенный законопроект защищал 
от застройки 2405 зеленых участ-
ков в Петербурге. С годами количе-
ство зеленых зон общего пользова-
ния в нем превысило 7,7 тысячи. 
Амосов уверен, что это не предел.

«Появляются новые районы – 
например, намыв или застройка 
в Каменке. Там тоже возникают 
новые скверы и парки. А значит, 
они появятся и в законе. Конечно, 
бесконечно этот процесс идти 
не может, у города есть границы, 
но нам еще есть куда расти», – счи-
тает депутат.

Подать заявку на  добавле-
ние участка в перечень зеленых 
насаждений может любой петер-
буржец на сайте региональной гео-
информационной системы. Система 
сама подскажет, какие фото и све-
дения будут нужны для заявки. 
Затем ее рассмотрит рабочая 
группа по инвентаризации терри-
торий зеленых насаждений общего 
пользования, причем с выездом 
на место, как и в 2006 году. А далее, 
если решение будет положитель-
ным, поправка поступит в парла-
мент, чтобы зеленый статус участ ка 
закрепить законодательн о.

Как составляли перечень зеленых зон в Петербурге в 2006 году и как делают это сейчас? Об этом 
рассказали депутат Михаил Амосов и главный консультант председателя парламентской комис-
сии по городскому хозяйству и созданию комфортной городской среды Александр Карпов.

Закон с тройной шлифовкой
 АЛЕКСЕЙ МАВЛИЕВ /alexey.mavliev@spbdnevnik.ru/     ОЛЕГ ЗОЛОТО, ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

«Многие застройщики, когда шла работа 
над законопроектом, сначала были раздражены. 
Но на одной из встреч с их стороны прозвучала 
и другая точка зрения – что в законе есть плюс: 
теперь они знают, какими участками зани-
маться точно не будут».

МИХАИЛ АМОСОВ, депутат Законодательного собрания Санкт-Петербурга

Создание комфортной 
городской среды – один 
из приоритетов в работе 

властей города.

20 НОЯБРЯ 2024
СРЕДА4 ПАРЛАМЕНТ

PD3402_20112024.indb   4 19.11.2024   20:37:24



  БОРИС БАУМАН /info@spbdnevnik.ru/ 
    АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

Школьникам это 
интересно

С ТАКОЙ инициативой выступила партия 
«Единая Россия».

«Не первый год обсуждается предложение 
о том, чтобы самбо стало одним из обязатель-
ных уроков физкультуры в школах. Уже есть 
субъекты Российской Федерации, готовые 
стать экспериментальной площадкой, чтобы 
оценить и посмотреть, как этот проект зара-
ботает. А дальше можно будет думать о том, 
стоит или нет распространять эксперимент 
на территорию всей страны», – рассказал 
временно исполняющий полномочия секре-
таря генсовета партии Владимир Якушев.

Министр просвещения РФ Сергей
Кравцов относится к популяризации самбо 
положительно.

«Борьба самбо активно развивается в рам-
ках деятельности школьных спортивных клу-
бов. Она включена в программу всероссий-
ских спортивных соревнований «Президент-
ские состязания». Проект «Самбо – в школу» 
также вызвал большой интерес среди школь-
ников», – отметил Сергей Кравцов.

Добавим, что в Петербурге самбо занима-
ются 10 тысяч жителей города. Подготовку 
по этому виду ведут девять государственных 
спортивных школ. 

«Число петербуржцев, которые занима-
ются самбо, за последние 2 года выросло 
более чем в 3 раза», – сообщил губернатор 
Александр Беглов.

В этом году создана Петербургская школь-
ная лига самбо. Кроме того, на Петербург-
ском международном экономическом форуме 
город подписал соглашение о сотрудниче-
стве со Всероссийской фе дерацией самб о.

В России отметили День самбо. 
Этот вид спорта предлагают сде-
лать одним из обязательных уро-
ков на физкультуре в школах.

 МИША ВАСИЛЬЕВ    ИРИНА ЛИСОВА 
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Смотреть 
приемы 

в реальности:
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«В 2009 ГОДУ, после того как наш 
правящий архиерей посетил воин-
скую часть, где нужен был священ-
ник, издали указ о назначении 
выпускников Духовной семина-
рии на существующие должности 
помощников командира по работе 
с верующими военнослужащими. 
Так я получил распределение слу-
жить Богу и Отечеству в Вооружен-
ных силах», – вспоминает отец 
Евгений.

«ДЛЯ МЕНЯ ЭТО БЫЛ ЗНАК»
Сначала укомплектовывали загра-
ничные части. Поэтому первым 
местом службы отца Евгения стала 
российская авиабаза «Кант» в Кир-
гизии. Кроме того, ему предсто-
яло окормлять личный состав всех 
 соединений, воинских частей и объ-
ектов Минобороны России и других 
силовых структур, дислоцирован-
ных на территории республики.

Евгения Циклаури не случайно 
направили в Среднюю Азию. Он 
родился в городе Ленинабаде Тад-
жикской ССР. Владеет киргиз-
ским и узбекским языками, знает 
местную культуру. Было понятно, 
что такой священник, несмотря 
на молодость, дров не наломает.

То, что  стал священником, 
отец Евгений считает промыс-
лом Божьим. Он рос в семье, боль-
шинство членов которой относили 
себя к мусульманам, хотя до поры 
до времени строго не придержива-
лись канонов ислама.

«Мой друг был пономарем в храме 
Архангела Михаила, – рассказывает 
Евгений Циклаури. – В один из дней 
в 1997 году мы возвращались с тре-
нировки. У друга было какое-то дело 
в алтаре, и он попросил меня подо-
ждать. Так в 15 лет я впервые ока-
зался в церкви. Минут через сорок 
я пошел по храму. Стал рассматри-
вать иконы. Помню, меня поразила 
тогда манера письма – обратная 
перспектива, когда в центре ока-
зывается человек, подошедший 
к образу. И первая икона – архан-
гел Михаил. Мне показалось, что он 
смотрит на меня особенно. Для меня 
это был знак».

Позже Евгений Циклаури при-
нял таинство крещения, помогал 
в алтаре, стал чтецом, пел. И посте-
пенно влился в  литургическую 
жизнь. В семье на это отреагиро-
вали остро. Но со временем смири-
лись с таким выбором. Крестились 
мама Евгения, тетя и сестра.

А в 2017 году была командировка 
в одну из горячих точек. Почти три 
месяца в должности помощника 
командующего российской груп-
пировкой по работе с верующими. 
Как раз в это время соединение воз-
главлял командующий войсками 
Западного военного округа гене-
рал-полковник Андрей Картаполов.

«Он сказал: надо ставить поклон-
ный крест в честь погибших вои-
нов России, честно выполнив-
ших свой долг, – добавляет отец 
Евгений. – Установили 9-метро-
вый крест. Во время освящения 
 произошло чудо – небо затянуло 
облаками, пошел снег. Хотя даже 

зимой в тех краях (а все проис-
ходило в феврале) это очень ред-
кое явление. А тогда вообще сто-
яла жара под 35 градусов. Это был 
знак – вскоре освободили один 
из ключевых городов».

УВИДЕЛ СВОИМИ ГЛАЗАМИ
Недавно, уже во  время специ-
альной военной операции (СВО), 
в зоне боев к отцу Евгению подошел 
командир подразделения, состоя-
щего из мусульман, и попросил – 
поскольку нет имама – просто пого-
ворить с ребятами о духовном.

«Мы вместе провели более 
трех часов, и в конце они попро-

сили окропить все вокруг свя-
той водой», – вспоминает отец 
Евгений.

Службу в  зоне СВО он несет 
с июня 2022 года. По его словам, 
за эти два с лишним года остро ощу-
тил, что происходящее – это насто-
ящая священная война за наши 
исторические, духовные и куль-
турные ценности.

«Своими глазами видишь этот 
открытый сатанизм. Запретили Рус-
скую православную церковь Москов-
ского патриархата. И это не просто 
разрыв церквей. Это отказ от кано-
нического, правильного восприятия 
этого мира. Следующий шаг – нач-
нут венчать однополые браки, – 
считает отец Евгений. – Для нашей 
церкви порок – это порок, грех – 
это грех, есть истина и есть ложь. 
Потому для многих стран Русская 
православная церковь  – кость 
в горле. Эта война – защита. Но цер-
ковь не может взяться за оружие. 
Зато это может сделать воин, кото-
рый принял присягу служить Оте-
честву и Богу. А мы молимся за них 
каждый день».

Как рассказывает собеседник 
«Петербургского дневника», люди 
на передовой кардинально меня-
ются. У человека появляется необ-
ходимость больше узнать о своей 
вере. В таких условиях все, что было 
не нужно, отпадает быстро. Все ста-
новится общим. И к вере начинают 
относиться иначе.

«Многие крестятся, в тыловых 
зонах венчаются с женами, кото-
рые приезжают, язычники приходят 
к единому Богу – Господу нашему 
Иисусу Христу. Вопросов много. Вся-
кое в жизни у людей бывало. И поти-
хоньку отвечаешь. И когда ты с ними 
рядом, они верят, потому что ты сам 
здесь и не можешь лгать. Ты риску-
ешь вместе с ними ради Отечества 
и веры, – отмечает отец Евгений. – 
На одном из направлений в густом 
лесу я увидел костер и две группы 
наших солдат. Подошел сначала 
к офицерам, а потом к контракт-
никам. Провел с ними всю ночь. 
А утром все попросили причастия. 
Ра ди этого можно служит ь».

В этом году исполнилось 15 лет с момента воссоздания института военных и морских священ-
нослужителей. О своем труде «Петербургскому дневнику» рассказал иерей Евгений Циклаури, 
не раз бывавший в горячих точках. Помогает он и бойцам, которые принимают участие в специ-
альной военной операции.

Правда ли, что в окопах 
не бывает атеистов

  ИГОРЬ ОСОЧНИКОВ /info@spbdnevnik.ru/     ЛИЧНЫЙ АРХИВ ЕВГЕНИЯ ЦИКЛАУРИ, РОМАН ПИМЕНОВ

«Мне повезло – когда стал военным священником, 
близко познакомился с отцом Дмитрием Смир-
новым и будущим Героем России отцом Михаи-
лом Васильевым. Они меня вели в течение первых 
полутора лет. Благодаря им я понял – как себя 
вести, как работать и что говорить».

ЕВГЕНИЙ ЦИКЛАУРИ, помощник начальника Военного института Военной 
академии МТО по работе с верующими военнослужащими, иерей
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Как незрячие дети становятся журналистами? Руководитель 
медиа центра в школе-интернате № 1 им. К. К. Грота Карина
Иванова рассказала об этом «Петербургскому дневнику».

Взять интервью 
у президента

К АРИНА   – профессиональный 
журналист, выпускница факуль-
тета журналистики Санкт-Петер-
бургского государстве нного уни-
верситета. Девушка не скрывает, 
что никогда не планировала зани-
маться детской журналистикой 
в коррекционной школе и сначала 
шла сюда просто присмотреться. 
Но школа Грота просто так никого 
не  отпускает. Карина уже чет-
вертый год руководит школьным 
медиа центром «Остров свободы» 
и уходить отсюда не собирается.

«ВСЕ ДЕЛАЕМ ПРАВИЛЬНО»
Карина пришла сюда почти слу-
чайно по совету университетского 
преподавателя. Честно признаётся, 
что сначала о существовании такой 
удивительной школы вообще ничего 
не знала, но храбро ответила сво-
ему педагогу, что ничего не боится 
и попробует.

«Я увидела обычных детей, воз-
можно, в некоторых вещах даже 
более воспитанных и образован-
ных, чем их ровесники. Вероятно, 
некоторые из них менее социализи-
рованы, чуть-чуть зажаты, но ника-
кого отторжения у  меня точно 
не было. Я никак не ожидала уви-
деть такую яркую, динамичную 
жизнь в  коррекционной школе. 
И поняла, что и у них, и у меня полу-
чится расти и развиваться именно 
здесь», – рассказывает руководи-
тель медиацентра.

Ее «Остров свободы»  – даже 
не класс и не кабинет, а такая гости-
ная со столом без острых углов.

«Изначально в школе было радио 
Грота, которое работает и сейчас, – 

незрячим детям удобнее рабо-
тать со звуком. Потом появилась 
газета «Грифель». Но мы же живем 
в современном мире, я создала наш 
Telegram-канал «Грот НОВОСТИ», 
который наполняется в основном 
именно информационной повест-
кой», – подчеркивает Карина.

ИНТЕРЕСНЫЕ ГОСТИ
Это только со стороны непонятно, 
зачем медиацентр, да еще с визу-
альными средствами информации, 
для незрячих. Тотально незрячие 
ребята занимаются радио, а слабо-
видящие могут с помощью специ-
альных программ и писать, и читать 
на компьютерах и телефонах. Но и те 
и другие могут беседовать, вести про-
граммы, брать интервью.

«Я своей маме рассказываю, какие 
интересные гости к нам приходят, 
она даже не  верит! Ну, в  какую 
еще школу придет настоящий прези-
дент? Правда, пока не наш, а прези-
дент Республики Сербской Милорад 
Додик! К нам приходили на интер-
вью большой друг нашей школы 
Диана Гурцкая, заслуженный артист 
России Юрий Гальцев, вице-губер-
натор Евгений Разумишкин и глава 
администрации Красногвардейского 

района Андрей Хорт», – добавляет 
наша собеседница.

«РАБОТА ПОД ПРИКРЫТИЕМ»
Как можно остаться равнодушной 
к 15-летнему незрячему юноше, кото-
рый поставил своей целью поднять 
российское кино с колен? К девчон-
кам, которые поступают на факуль-
теты журналистики двух ведущих 
университетов страны? Никак!

Но почему именно «Остров сво-
боды»? Карина объясняет, что изна-
чально детское общественное объ-
единение появилось в школе давно, 
ребята сами выбирали для него 
название.

«Здесь можно спрятаться 
от школьных дел, мы занимаемся 
какими-то  важными обществен-

ными акциями. Воспитание проис-
ходит в различных сферах. Ребята 
свободны и сами приходят сюда, 
заявляя, что  хотят заниматься 
тем-то и тем-то», – отмечает хозяйка 
«Острова свободы». А потом добав-
ляет шепотом: «А иногда ребята про-
сто приходят сюда и просят «пере-
сидеть» какой-то урок – мол, мы тут 
занимаемся».

«Прячете?» – спрашиваем мы.
Карина Иванова улыбает ся.

  МАРИНА БОЙЦОВА /marina.boitsova@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

На Telegram-канал «Грот НОВОСТИ» под-
писаны 600 человек. Его создатели полу-
чили значимый для них приз декана 
факультета журналистики МГУ
им. М. В. Ломоносова.

Смотрите наш 
специальный 
репортаж 
к Между-
народному дню 
сле пых

  spbdnevnik 
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  СЕРГЕЙ СОИН /info@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

Дмитрий Олегович, в  послед-
нее время все чаще звучит мне-
ние о том, что нужно сократить 
период обучения в школах и гото-
вить более ориентированных 
на рынок специалистов. Как вы 
к этому относитесь?

> П р е д л а г а ю  п о с м о т р е т ь 
на вопрос более широко. Сразу 
отмечу, что в предложении сокра-
тить школьную программу есть 
рациональное зерно.

Школьники по-разному могут 
воспринимать тот объем знаний, 
который усредненно сегодня им 
предлагается. Об этом хорошо 
знали в царской России и Совет-
ском Союзе.

Именно в СССР появились пер-
вые в мире специализированные 
школы с углубленным изучением 
определенных предметов. Также 
была создана уникальная система 
профессионального образования, 
где акцент делали на подготовку 
рабочих специалистов. И не было 
ни социальных, ни других кон-
фликтов между этими группами. 
Они составляли часть одного 
общества. Это очень правильный 
подход.

Объем предоставляемых знаний 
в церковно-приходских школах и, 
например, в Императорском лицее 
был абсолютно разным. Но хоте-
лось бы отметить, что в лицее уча-
щиеся тоже имели возможность 
выбирать предметы, на которых 
хотели сосредоточиться. Напри-
мер, по воспоминаниям совре-
менников, Александр Пушкин 
практически игнорировал точ-
ные науки и изучал их, скорее, 
с общегуманитарных, философ-
ских точек зрения.

Кроме того, восприятие у всех 
людей разное, в том числе у дево-
чек и мальчиков. Именно поэтому 
были созданы раздельные школы: 
мужские и женские. Они просу-
ществовали, напомню, до смерти 
Иосифа Виссарионовича Сталина.

Сейчас школьникам пыта-
ются вложить все знания, какие 
преду смотрены программой. 

Порой ребята сидят за  уро-
ками до двена дцати часов ночи. 
Какие-  то задания иногда прихо-
дится делать родителям. Потому 
что не успевать нельзя, а успевать 
невозможно.

Вы как-то инициировали осо-
бую форму обучения для детей, 
которые родились нездоровыми, 
но поправились и при этом тре-
буют к себе особого подхода.

> Да, и среди этих ребят много 
талантов. Но  любой талант 
можно развить, дать ему воспа-
рить, а можно загубить ненужным 
процессом…

Неоднократно предлагалось 
сопровождение детей в процессе 
обучения, исходя из их психологи-
ческих и физиологических меди-
цинских особенностей. Речь шла 
об открытии в школах специаль-
ных классов для детей с особен-
ностями. Это могут быть дети 
без явных признаков патологий, 
но, например, родившиеся недо-
ношенными, перенесшие в ран-
нем возрасте неврологические 
и иные заболевания. Они могут 
быть гениальными. Но при этом 
могут быстро утомляться и в обыч-
ном классе превратиться в аутсай-
деров. А далее, чтобы не выгля-
деть плохо, они пытаются «объять 
необъятное» и доходят до нерв-
ных срывов, обострения болезней, 
порой более тяжелых последствий.

К сожалению, сегодня таких 
специальных классов нет. Между 
тем их актуальность сохраняется. 
Петербург мог бы стать пионером 
в этом направлении.

Вернемся к медицине и педи-
атрии. Как сказались антирос-
сийские санкции на отечествен-
ной педиатрии и неонатологии 
в целом?

> Санкции западного мира 
не повлияли на развитие нашей 
медицины, в том числе неонато-
логии. Они не повлияли на рит-
мичность и стабильность работы 
ни одного медицинского учрежде-

ния страны. Я как главный специ-
алист-неонатолог Мин здрава Рос-
сии объезжаю за год несколько 
десятков регионов. Везде заметно, 
что наша промышленность, наша 
наука, наши практики вышли 
на тот уровень, когда они уже 
независимы от западных поставок.

Уровень младенческой смерт-
нос ти в России, по данным Рос-
стата, сегодня остается рекордно 
низким, в  пределах 3,9 про-
милле. То есть из тысячи 
родившихся в  нашей 
стране детей 996 выжи-
вают и  становятся 
полноценными чле-
нами общества. Уро-
вень младенческой 
смертности в  Рос-
сии ниже, чем в США, 
ряде стран Европы, КНР, 
Аргентине…

И это не просто цифры ста-
тистики. За этими показателями 
стоят судьбы конкретных людей 
и  их  семей, рождение ребенка 
их сплачивает и, возможно, сохра-
няет. Потому что у будущих роди-
телей теперь есть уверенность, 
что у них может родиться еще ребе-

Сегодня – Международный день педиатра. Какие изме-
нения назрели в сфере подготовки специалистов? 
Как в городе спасают самых маленьких пациентов? 
Об этом «Петербургскому дневнику» рассказал ректор 
Педиатрического университета Дмитрий Иванов.

«Мы никак не зависим от западных поставок»

Высшая школа, безусловно, ждет новых, 
свежих подходов, которые ей принесут 
только люди. А их надо найти, подго-
товить, оставить в системе. Важно 
помочь людям найти себя, а не просто 
накачать каждого знаниями.

Дмитрий Иванов 
также входит в редак-
ционный совет изда-
ния «Петербургский 

дневник».
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нок или двое- трое детей. Это, ска-
жем так, наш вклад в народосбере-
жение и социальную стабильность 
государства.

Кстати, а  что  делать, чтобы 
достичь роста народонаселения?

> Однозначного ответа здесь быть 
не может, проблему надо решать 
в комплексе. Что касается меди-
цины, с 2024 года в рамках диспан-
серизации по ОМС мужчины и жен-
щины могут пройти оценку репро-
дуктивного здоровья. И я как врач 
очень рекомендовал бы это сделать.

Остановлюсь на вопросах, кото-
рые нечасто обсуждаются в публич-
ном поле. Например, не  все 
знают, что, по статистике, более 
50 процентов проблем с затруд-
нением в наступлении беремен-
ности связаны с мужским факто-
ром. Вопросы мужского здоровья 
в современном мире крайне акту-
альны и все более значимы, чтобы 
решить задачу увеличения рож-
даемости. Психологические пере-
грузки, ранения и травмы, инфек-
ционные заболевания приводят 
к различным проблемам, о которых 
редко говорят и которыми нечасто 
всерьез занимаются.

У нас на кафедре урологии такая 
работа идет. Мы занимаемся слож-
нейшими случаями, связанными 
с  урологическими проблемами 
детей, с гидронефрозами, с про-
блемами развития. При этом сопро-
вождаем пациентов дальше, уже 
во взрослой жизни. У нашей кафе-
дры есть клинические базы в так 
называемых взрослых клиниках.

Незадолго до Дня педиатра мы 
отмечали День недоношенных 
детей. Ежегодно в России более 
110 тысяч малышей появляются 
на свет раньше срока. Это много 
или мало?

> В общем-то, количество детей, 
рожденных недоношенными, 
с годами мало меняется. Поэтому 
снижение младенческой смерт-
нос ти, о котором мы уже сказали, 
и повышение качества выхажи-
вания недоношенных говорят 
об одном – повышается уровень 
медицины и  ее компетенции. 
Например, в прошлом году врачи 

в Петербурге впервые в России 
выходили мальчика, который 
весил всего 320 граммов. Общая 
практика – это младенцы весом 
от 500 граммов.

Мало кто знает, что здесь у нас 
большой, многовековой опыт, кото-
рым надо гордиться. Этой темой 
занимались в Российской импе-
рии с 1706 года, когда по решению 
Петра I в Великом Новгороде митро-
полит Иов открыл первый центр 
для сохранения здоровья и выха-
живания таких детей. В то время 
этого не было нигде, ни в Европе, 
ни в Америке. А вообще, по состо-
янию на  1905 год, когда была 
открыта педиатрическая клиника 
на Выборгской стороне в Санкт-Пе-
тербурге, младенческая смертность 
составляла около 300 промилле. 
То есть погибал каждый третий 
новорожденный ребенок.

Сегодня много говорят про внут-
риутробные операции, когда пато-
логии устраняют еще не родив-
шимся детям. Что нового произо-
шло в петербургской, российской 
фетальной хирургии за последние 
полгода?

> Это очень перспективное, важ-
ное направление. Из недавних 
достижений – в конце сентября 
этого года врачи университета 
во главе с Андреем Ивановым, луч-
шим хирургом России, выполнили 
внутриутробное шунтирование 
почки еще не родившегося маль-
чика на 28-й неделе беременнос ти. 
Его маму после скрининга, на кото-
ром была обнаружена патология, 
привезли в Петербург из Крыма. 
Сейчас она находится под наблю-
дением. И на сегодня это не еди-
ничный случай.

Наша страна является не ведо-
мой, а ведущей в вопросах неона-
тальной медицины и в эффектив-
ном лечении врожденных пато-
логий детей. Здесь я могу сказать 
о Педиатрическом университете, 
который в 2025 году отметит сто-
летие. В нем впервые в России 
произвели более 20 сложнейших 
внут риутробных операций, кото-
рые дали хороший результат. Мы 
видим по результатам прошлого 
года, что прооперированные дети 

не только родились, они растут 
и развиваются здоровыми.

Как вы считаете, искусственный 
интеллект не подменит врача? 
Все равно дело будет за талант-
ливыми людьми?

> С одной стороны, искусствен-
ный интеллект чреват возвыше-
нием над человеческим, если его 
полностью отпустить и оставить 
без внимания. Это угроза.

Но, с другой стороны, молодежь 
вовсю использует искусственный 
интеллект для составления рисун-
ков, «просит» его видоизменить 
свои портреты, тексты. То есть при-
меняет возможности искусствен-
ного интеллекта.

Сфера здравоохранения, навер-
ное, одной из первых в России опре-
делила практическую позицию 
относительно границ и возмож-
ностей применения искусствен-
ного интеллекта. Суть реализации 
этих планов – в его службе челове-
честву, а не наоборот.

Получая большие объемы дан-
ных, например, в обработке изоб-
ражений, можно обрести новые 
возможности для планирования 
диагностики и лечения. Искус-
ственный интеллект не забудет 
нюансов, он проанализирует все, 
предложив обобщенный вариант.

Подводя итог сказанному, 
можно отметить: это именно 
помощник, который не подменяет 
человека, но дает хорошие допол-
нительные возможности в реали-
зации профессиональных компе-
тенций. Предоставив результаты 
человеку, искусственный интел-
лект должен «знать свое место», 
дождаться решения о применении 
достигнутых результатов.

Именно о том, что врача, специ-
алиста, нельзя подменять искус-
ственным интеллектом, говорил 
наш президент недавно на встрече 
с медиками в Кремле.

Этому нужно учить и в выс-
шей школе: не уходя от перспек-
тив искусственного интеллекта, 
продолжить готовить критически 
мыслящих, грамотных профессио-
налов. Интеллектуалов, которые 
будут руководить всеми процес-
сами с чело веческой позици и.

«Мы никак не зависим от западных поставок»

 ПЕТР НИКОЛАЕВ /info@spbdnevnik.ru/     VK.COM/KOMSTROY_
SPB?Z=PHOTO-189710665_457242780%2FWALL-189710665_7222

Новая поликлиника 
отвечает стандартам

В КРАСНОСЕЛЬСКОМ районе построили новую поликли-
нику для детей на 320 посещений в смену. Амбулатор-
но-поликлиническое учреждение распол ожено в доме 
27 по проспекту Героев. Площадь здания составляет 
5,6 тысячи квадратных метров. Здесь уже установили 
современное оборудование, отвечающее всем стандартам 
в области здравоохранения. «Сохранение здоровья петер-
буржцев – один из десяти приоритетов развития нашего 
города на ближайшие годы, – отметил губернатор Алек-
сандр Беглов. – При поддержке президента России мы 
реализуем программу модернизации первичного звена 
здравоохранения, в соответствии с которой закуплено 
несколько тысяч единиц медицинского оборудования».

Дмитрий Иванов – доктор медицинских наук, про-
фессор, главный неонатолог Минздрава России. 
Санкт-Петербургский государственный педиатри-
ческий медицинский университет он возглавляет 
с 2015 года.

15 тысяч
современных операций про-
водят врачи Санкт-Петербург-
ского педиатрического универ-
ситета каждый год.
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Ровно 26 лет назад в Петербурге погибла депу-
тат Государственной думы РФ и правозащит-
ница Галина Старовойтова. Сегодня город 
отдаст дань ее памяти. 

ПОЛИТИЧЕСКИЙ и государ-
ственный деятель, специа-
лист в области межнацио-
нальных отношений и пра-
возащитница Галина Старо-
вой  това родилась 17 мая 
1946 года в Челябинске.

БЛАГОДАРЯ ЗНАНИЯМ
Когда после окончания 
школы встал вопрос о выс-
шем образовании, Галина 
Старовойтова прислуша-
лась к мнению отца, кото-
рый занимался конструк-
торской деятельностью. 
И тогда было принято реше-
ние поступать в Ленинград-
ский военно-механический 
институт. Но  довольно 
быстро Галина Васильевна 
поняла, что инженерное дело 
не станет ее профессиональ-
ной судьбой. Пройдя высо-
кий конкурс, она поступила 
на психологический факуль-
тет Ленинградского государ-
ственного университета.

После завершения обуче-
ния Старовойтовой довелось 
посетить Абхазию и Нагор-
ный Карабах, что впослед-
ствии сыграло свою роль в ее 
жизни.

«Галина Васильевна была 
известным ученым в облас ти 
этнической психологии 
и этносоциологии, – отме-
тил в беседе с «Петербург-

ским дневником» социо-
лог Владимир Костюшев. – 
Она автор книг и  статей 
по проб лемам этнических 
меньшинств, национального 
самоопределения. Благодаря 
своим знаниям Галина Ста-
ровойтова была помощни-
ком и коллегой академика 
Сахарова, советником пре-
зидента Ельцина по нацио-
нальным вопросам».

«СИЛЬНАЯ ЛИЧНОСТЬ»
В  конце 1980-х политик 
переехала в Москву. В июне 
1990 года Галина Васильевна 
стала народным депута-
том РСФСР от Ленинграда. 
А в середине 1990-х – депу-
татом Государственной думы 
РФ.

Всего за  год работы 
на этой должности Галина 
Старовойтова смогла заслу-
жить авторитет как у коллег, 
так и у избирателей. А вскоре 
ее кандидатуру выдвинули 
на пост президента России. 
Это был первый случай в оте-
чественной истории, когда 
на должность главы государ-
ства предложили женщину.

«Безусловно, Галина Ста-
ровойтова была очень сме-
лым человеком, который 
решился на такой отважный 
шаг. Она прекрасно пони-
мала, насколько это слож-

ная и  непростая работа  – 
быть главой государства, – 
рассказала «Петербургскому 
дневнику» руководитель 
Санкт-Петербургского отде-
ления Российского фонда 
мира, помощник председа-
теля Совета Федерации Рос-
сии Людмила Косткина.  – 
Лично мне она запомнилась 
еще  и  эмоциональностью 
выступлений, умением гра-
мотно и четко выражать свою 
позицию. Однозначно она 
была сильной личностью».

ГОРОД НЕ ЗАБЫВАЕТ
Жизнь Галины Васильевны 
трагически оборвалась, 
когда ей было всего 52 года.

Депутата Государствен-
ной думы РФ и  правоза-
щитницу убили 20 ноября 
1998 года в подъезде ее дома 
на набережной канала Грибо-
едова. В 2000-е годы органи-
затор преступления и один 
из исполнителей были при-
говорены к 20 и 23,5 года 
лишения свободы соответ-
ственно. В 2015-м за орга-
низацию убийства осудили 
еще одного фигуранта.

Город хранит память 
о правозащитнице. Школу 
в Кировском районе, в кото-
рой училась политик, пере-
именовали в  гимназию 
имени Г. В. Старовойтовой. 
В  2006 году, к  60-летию 
со дня ее рождения, в Цент-
ральном районе состоялось 
открытие памятника Галине 
Старовойтовой в  сквере, 
названном ее именем.

«Память о ней сохраня-
ется до сих пор. Сегодня дру-
зья и коллеги будут вспо-
минать Галину Васильевну 
на вечере памяти в Интерь-
ерном театре», – доба вил 
Владимир Костюш ев.

«Память о ней 
сохраняется 
до сих пор»

  ВАЛЕРИЯ ГЛЕБОВА /info@spbdnevnik.ru/     АНДРЕЙ БАБУШКИН, АЛЕКСАНДР СЕНЦОВ / ИТАР-ТАСС

Петербург всегда будет 
помнить Галину Старовой-
тову. Она последовательно 
и принципиально отста-
ивала интересы нашего 
города и его жителей – своих 
избирателей.

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, губернатор Санкт-Петербурга

Сквер Галины Старовойтовой находится на Суворов-
ском проспекте (на углу с улицей Моисеенко). Свое 
название он получил в 2004 году – спустя шесть лет 
после гибели политика.

20 НОЯБРЯ 2024
СРЕДА12 МИРОВОЗЗРЕНИЕ

PD3402_20112024.indb   12 19.11.2024   20:37:30




